

No sobra nadie

La nueva Junta Directiva de nuestra organización, la que salió de la asamblea del pasado diciembre, ha recorrido ya el corto pero intenso trecho de su primer trimestre de vida. Comenzamos con la elección de los cargos, de la Comisión Permanente y la configuración de las comisiones y áreas de trabajo, recordando el mandato de la asamblea de preparar un congreso ciudadano a finales de año.

Un congreso vecinal que se presentará como culminación del proceso de elaboración del plan estratégico de la FRAVM y en el que definiremos las líneas de trabajo de la organización para los próximos años. Líneas que deberán desarrollar ésta y las siguientes Juntas Directivas. De esta manera -mirando al futuro- cerraremos la celebración de nuestros primeros 40 años de historia como movimiento.

Hasta entonces, las líneas de trabajo asumidas por la Junta Directiva, además de la organización del congreso y la celebración del 40 aniversario del nacimiento del movimiento vecinal, pasan por mantener la independencia política de la organización y mejorar la interlocución con los diferentes niveles de la administración pública; por reforzar la conexión entre la Federación y las asociaciones; por intensificar la movilización en defensa de la sanidad pública; por poner énfasis en áreas de trabajo como la de Medio Ambiente; por poner en marcha otras nuevas como la de Comunicación y Nuevas Tecnologías y por aplicar la perspectiva de género en todos estos frentes.

Un trimestre intenso, decíamos, en el que se han empezado a poner en práctica estos acuerdos y en el que el movimiento vecinal ha segui-

do avanzando trecho apoyando nuestros pasos en el pie de la movilización (sanidad pública, apoyo a los vecinos de FEVESA, Orcasitas, Morata de Tajuña, Las Tablas, y un largo etcétera) y en el de la negociación y el acuerdo (Planes Especiales de Inversiones de Puente y Villa de Vallecas).

También se han tomado iniciativas junto a otras organizaciones en defensa del medio ambiente y de denuncia del modelo urbanístico insostenible hegemónico en la Comunidad de Madrid: Especulatur, acciones de denuncia por la pasividad de la Administración ante la pésima calidad del aire,... y se ha empezado a discutir entre las asociaciones sobre la apertura de las negociaciones con el Ayuntamiento en torno a los Planes de Barrio.

En el campo de la participación ciudadana se abre de nuevo el debate en torno a la posición de nuestro movimiento y nuestra organización con respecto a las normas de participación ciudadana y a los Consejos Territoriales. Un proceso de debate que, debido a su trascendencia, ha de ser ampliamente participado por las asociaciones federadas y su entorno y que deberá tener un carácter crítico pero también propositivo.

Como se ve, el trabajo es ingente y siempre faltan brazos. Animamos a todos y a todas a seguir sumando fuerzas, a seguir tirando del carro, a integrarse en las comisiones de trabajo o, simplemente, a mantenerse, desde el barrio, en contacto con la Federación. Tenemos mucho por hacer y nadie está de sobra.

[: 1 1]

Marzo 2008

GacetaVecinal

sumario



- 3. La FRAVM estrena Junta Directiva
- 4. Madrid se moviliza en defensa de una sanidad 100x100 pública
- 6. Especulatur: el Madrid que no deseamos
- 9. Urge activar medidas contra la contaminación atmosférica
- 10. Objetivo: salvar el entorno del río Henares
- 11. Morata de Tajuña: todos a una
- 15. Las Tablas: nuevos barrios, viejas luchas
- 16. Cambio de modelo sanitario en la Comunidad de Madrid
- 18. Entrevista a Chema Collados, presidente de FEVESA
- 20. Cárcel de Carabanchel: imágenes del olvido contra la especulación
- 22. Planes Especiales de Inversión y Actuación Territorial, 2008-2012, de Puente y Villa de Vallecas

Publicación bimestral de la Federación Regional de Asociaciones de Vecinos de Madrid (FRAVM)
C/ Bocángel, 2. 28028, Madrid
Tel: 91 725 29 09/Fax: 91 725 06 23
<http://www.aavvmadrid.org>
E-mail: fravm@aavvmadrid.org

CONSEJO DE REDACCIÓN: Nacho Murgui, Vicente Pérez, Isabel Rodríguez, M^a Carmen Lostal, Manuel Osuna, Carmen Miguez.

REDACCIÓN: Edurne Irigoien (fravmprensa@aavvmadrid.org) y Óscar Chaves: oscar.chaves@aavvmadrid.org

DISÑO Y MAQUETA ORIGINAL: David Gámez

FOTOGRAFÍA PORTADA:

J.C. Rojas

IMPRESIÓN: Asetip.

DISTRIBUYE: Publigarma S.A.

DEPÓSITO LEGAL: M-24986-2006

> Boletín subvencionado por el Área de Gobierno de Economía y Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Madrid.



La FRAVM estrena Junta Directiva

La nueva Junta Directiva de la FRAVM elegida en la asamblea celebrada el pasado mes de diciembre se reunió por primera vez el 9 de enero y designó los miembros de la nueva Comisión Ejecutiva que, en adelante, contará con la participación de tres mujeres. La Junta acordó, asimismo, reestructurar algunas comisiones de trabajo y crear otras nuevas.

Los veinte miembros de la Junta Directiva elegidos en la asamblea extraordinaria celebrada el pasado 13 de diciembre, en la que participaron 120 de las 234 asociaciones federadas, se reunieron por primera vez el 9 de enero. En el encuentro, tal y como recogen los estatutos de la Federación, los miembros de la Junta Directiva designaron las personas que, durante los próximos tres años, formarán parte de la Comisión Ejecutiva: Nacho Murgui (presidente), Manuel Osuna (vicepresidente), Isabel Rodríguez (secretaria), M^a Carmen Lostal (tesorera) y Carmen Míguez y Vicente Pérez Quintana, en calidad de vocales de la Junta.

En la reunión recordaron que la hoja de ruta de la Junta Directiva será definida por el plan estratégico que la organización está elaborando en estos momentos y validada en el Congreso Ciudadano que se celebrará a finales de este año o principios de 2009 para garantizar, subrayaron, que "la Junta manda obedeciendo las directrices establecidas por nuestras asociaciones acerca de las principales reivindicaciones y propuestas, del modelo de ciudad y de región por el que tenemos que trabajar y los métodos e instrumentos de acción que articularán nuestro hacer en el futuro".

Comisiones sectoriales

Hasta entonces, sin embargo, los miembros de la Junta coincidieron en señalar algunos objetivos de trabajo, como mejorar la comunicación entre las asociaciones y la Federación; garantizar la independencia política de la organización; feminizar el movimiento vecinal promoviendo el acceso de las



Los veinte miembros de la Junta Directiva, en la sede de la FRAVM

mujeres a los puestos de responsabilidad y asegurando la aplicación transversal de la perspectiva de género en la definición de las líneas de trabajo de la organización y alimentar el carácter participativo y democrático del movimiento, fortaleciendo las comisiones sectoriales de trabajo, abiertas a la participación de todas las asociaciones federadas. En este punto se acometió una pequeña reestructuración de las existentes, integrando la de Antenas de

La hoja de ruta de la nueva Junta Directiva será definida por el plan estratégico

Telefonía Móvil en la de Medio Ambiente y la de Seguridad Ciudadana en Bienestar Social, al objeto de abordar los problemas de seguridad ciudadana ligándolos al cumplimiento de los derechos sociales.

COMISIONES DE TRABAJO Y PERSONAS DE REFERENCIA:

Bienestar social: Gabriel Lozano, Elvira Ojeda y Carmen Míguez. Manuel Osuna (seguridad).

Movilidad y transporte: M^a Carmen Lostal y Miguel Ángel Ordinas

Sanidad: Pepe Cabanillas

Medio ambiente: Francisco Caño, Juan José Sánchez, Francisco Palomera (enterramiento de las líneas de alta tensión), Andrés Martínez, Manuel Dorado y Nacho Murgui.

Urbanismo y vivienda: Vicente Pérez. Nacho Murgui (Mesa de Iniciativas por el Derecho a Techo), M^a Jesús Vilches y Piedad Martínez (vivienda pública) y Mariano Monjas (rehabilitación y realojos).

Participación ciudadana: M^a Carmen Lostal y Nacho Murgui

Jóvenes y movimientos sociales: Javier García

Consumo: Francisco Caño

Comunicación y nuevas tecnologías: Javier García.

>> La FRAVM informa a las asociaciones interesadas que pueden ingresar sus aportaciones económicas voluntarias en el número de cuenta que la Asociación para la Defensa del **Severo Ochoa** ha abierto para emprender acciones judiciales contra los responsables de los perjuicios ocasionados a los trabajadores del hospital: 2100 1745 56 0200090640.

>> Las personas interesadas en firmar el **Manifiesto en Defensa de la Sanidad Pública elaborado** por la FADSP para denunciar el premeditado descrédito de la sanidad pública promovido por las administraciones interesadas en privatizar los servicios públicos pueden hacerlo por Internet a través de la página web de la FRAVM.

Madrid se movilliza en defensa de una sanidad 100x100 pública

En los últimos meses, el notable deterioro de la asistencia sanitaria y de las condiciones laborales de los profesionales en la Atención Primaria así como la promoción, por parte de la Comunidad de Madrid, del sistema de financiación privada para la construcción de los nuevos hospitales, han convertido la defensa de la sanidad pública en el caballo de batalla de vecinos y profesionales.

En el año 1991, Fernando Abril Martorell, presidente de la Comisión de Análisis y Evaluación del Sistema Nacional de Salud del Gobierno de Felipe González, elaboró un informe que incidía en la necesaria revisión del sistema sanitario y proponía una privatización parcial de la sanidad pública a través de la creación de empresas o fundaciones de carácter público sometidas al derecho privado en los centros sanitarios. 17 años después, la ciudadanía madrileña y los profesionales sanitarios de Madrid han empezado a padecer de forma notoria las consecuencias de la aplicación de estas medidas por parte del Gobierno popular de Esperanza Aguirre. Hoy, las vecinas y vecinos estamos obligados a soportar listas de espera de varios días para una primera consulta en Atención Primaria (AP) ya que cerca de un 90% de los médicos atiende a 1.500 tarjetas sanitarias individuales, un 50% por encima del máximo recomendado por las autoridades sanitarias. Lejos de tomar las necesarias medidas para mejorar el sistema sanitario, en el año 2008 el Gobierno regional ha invertido un 0,7% menos que el pasado año en AP -nuestra Comunidad destina a AP un 11,49% del total del gasto sanitario, frente al 14,20% del conjunto del Estado- y prácticamente ha congelado la contratación de personal sanitario. Cabe esperar, por tanto, que la atención que reciba la ciudadanía empeore (más aún) en los próximos años.

En este contexto de creciente deterioro de las condiciones de la asistencia sanitaria en los centros de salud, el equipo de Esperanza Aguirre ha invertido cantidades ingentes de dinero para construir nuevos hospita-



Foto: J. C. Rojas

les, centros "dotados de los medios diagnósticos y terapéuticos más modernos y avanzados" que forman parte "del gran proceso de modernización y ampliación de la sanidad pública emprendida por el Gobierno regional", según reza el mensaje institucional. La lustrosa campaña de marketing que ha rodeado la presentación de los nuevos hospitales no se ha

detenido en un "detalle" de capital importancia: el modelo de gestión. Los nuevos centros son de gestión privada. Tanto la propiedad de los edificios -construidos en suelo público-, como la gestión de los servicios no sanitarios corresponde a empresas privadas (muchas de ellas afectadas por la recesión de la construcción que buscan en la sanidad un nuevo nicho de

>> El grupo de trabajo de Antenas de Telefonía Móvil de la FRAVM ha elaborado un documento informativo sobre los derechos y garantías de las vecinas y vecinos de un inmueble en caso de instalación de una **antena de telefonía móvil** que podéis encontrar en la sección de medio ambiente de la FRAVM: www.aavvmadrid.org/medioambiente.

>> La FRAVM organiza, con multitud de organizaciones ecologistas, la celebración del **Día de la Tierra** el domingo 20 de abril. La convocatoria conmemora la primera gran movilización dirigida a llamar la atención sobre las consecuencias del cambio climático y la necesidad de proteger la biodiversidad, en la que participaron más de 20 millones de norteamericanos el 22 de abril de 1970.

mercado, como FCC, Acciona, Sacyr y Dragados), a las que el Gobierno autonómico pagará un canon mensual durante 30 años prorrogables de las arcas públicas.

Esta fórmula, adoptada hace diez años en Gran Bretaña, se ha mostrado no sólo ineficaz en términos de calidad de la atención sanitaria, sino más cara. Los costes de los hospitales bajo esta fórmula son cuatro veces mayores que bajo un sistema público. A ello hay que sumar otra serie de "inconvenientes". En caso de quiebra, será la Administración pública la que tendrá que hacerse cargo de los préstamos y deudas adquiridas por las empresas. En Madrid, sin embargo, ya hemos abandonado el terreno de las hipótesis: aunque quedan por inaugurar casi todos los centros hospitalarios proyectados, ya en 2007 pagamos de nuestros bolsillos cerca de 70 millones de euros por servicios no prestados. ¿Podría haber alguna conexión entre los recortes presupuestarios en AP y el consiguiente deterioro de la atención en nuestros centros de salud y el pago de estos conceptos?

Desprestigio de la sanidad pública

La implantación del modelo sanitario de financiación privada en Madrid ha coincidido con el desarrollo del llamado "caso Severo Ochoa", desatado a raíz de la presentación, en marzo de 2005, de una denuncia anónima por presuntas sedaciones irregulares en el hospital de Leganés. Luis Montes, responsable del servicio de Urgencias del centro hospitalario, fue relevado de su cargo pocos días antes de que el consejero de Sanidad de Madrid, Manuel Lamela, afirmara que 25 fallecidos en Leganés habían recibido "sedación irregular, no indicada, indebida o en exceso" por parte de los médicos. Desde el principio, el movimiento vecinal mostró su apoyo a Montes y a su equipo convocando múltiples movilizaciones en las que las vecinas y vecinos pusieron de manifiesto que "su lucha es la nuestra: la defensa de la sanidad pública".

A finales del pasado mes de enero, la Audiencia Provincial de Madrid confirmaba el sobreesimiento del Juzgado de Instrucción número 7 de Leganés y archivaba definitivamente las presuntas sedaciones irregulares en el hospital Severo Ochoa sin que ningún responsable del Gobierno regional pidiera disculpas por haber



Foto: J.C. Rojas

dado pábulo a unas denuncias anónimas sin respetar la presunción de inocencia de los profesionales.

Todo ello ha llevado a numerosas organizaciones -muchas de las cuales coincidieron en la Convención de Movimientos Sociales- a convocar movilizaciones en defensa de una "Sanidad 100x100 pública". Una de las primeras fue la concentración promovida por la FRAVM y por la Federación de Asociaciones en Defensa de la Sanidad Pública (FADSP) ante la sede de la Consejería de Sanidad, que el 7 de febrero logró reunir a más de 2.000 personas en la calle Aduana para pedir la dimisión del ex consejero de Sanidad, Manuel Lamela. Finalizada la concentración, muchos de los asistentes acudieron de forma espontánea hasta la Puerta del Sol, sede de la Presidencia del Gobierno regional, para hacer llegar su mensaje a Esperanza Aguirre.

Una semana después, la Asociación en Defensa del Severo Ochoa, la Federación Local de Asociaciones de Vecinos de Leganés y la FRAVM reunieron a más de 11.000 vecinas y vecinos en una manifestación que recorrió las calles de la localidad hasta las puertas del hospital Severo Ochoa, donde la portavoz de la federación vecinal de la localidad denunció "los gravísimos ataques al honor de los profesionales del servi-

cio de Urgencias del hospital Severo Ochoa y el acoso y la represión laboral ejercidos contra otros profesionales y trabajadores del centro por parte de las autoridades sanitarias" - y exigió a Lamela, Güemes y Aguirre "que asuman la responsabilidad ética y política que les corresponde y dimitan". A continuación, la portavoz vecinal cedió la palabra al doctor Montes, que advirtió que "esto es sólo el final del primer tiempo, el que ellos jugaban en casa". "Ahora empezamos el segundo tiempo", señaló tras agradecer la capacidad de lucha de las vecinas y vecinos de Leganés.

El 19 de febrero fueron cerca de 15.000 las personas que, a pesar de la densa lluvia, marcharon desde Atocha hasta la Puerta del Sol para exigir, una vez más, la dimisión de Lamela y la restitución de los trabajadores represaliados por el caso de las supuestas sedaciones irregulares en el hospital Severo Ochoa. La manifestación, convocada por la Asociación para la Defensa del Hospital Severo Ochoa y apoyada por la FRAVM, la FADSP, PSM, IU y PCE, los sindicatos CCOO, UGT, FEP-USO, CGT y el movimiento asambleario de trabajadores de la sanidad, entre otras organizaciones, finalizó con la lectura de un comunicado a cargo de la escritora Almudena Grandes que insistió en pedir la renuncia de Lamela por una mera cuestión de "higiene democrática".

>> El 21 de febrero las asociaciones vecinales del ámbito afectado por el plan especial **Río Manzanares** (distritos de Moncloa, Centro, Arganzuela, Latina, Carabanchel y Usera) pudieron conocer los pormenores del proyecto de manos de responsables del Área de Urbanismo del Ayuntamiento para, a continuación, reunirse en la FRAVM para redactar las oportunas alegaciones.

>> Las asociaciones vecinales que forman parte de la comisión **M-40** vuelven a reunirse el 3 de marzo para valorar el proyecto de licitación de la ampliación de la carretera de circunvalación propuesto por Fomento, que no recoge la propuesta de soterramiento de las asociaciones y estudiar posibles movilizaciones para exigir que se consideren sus reivindicaciones.

El Madrid que no deseamos

El pasado mes de febrero, varias organizaciones que estrecharon sus lazos en la Convención de Movimientos Sociales de Madrid organizaron el **Especulatur**, un viaje en autobús que recorrió cuatro de los puntos más emblemáticos del insostenible modelo de desarrollo urbano imperante, que alienta un descontrolado consumo de recursos, una orquestada segregación territorial y la falta de cohesión social. Los organizadores ya están pensando en visitar otros puntos de la geografía madrileña en los próximos meses.



Foto: FRAVM

Algunos de los viajeros del Especulatur despliegan unas pancartas en Las Tablas.

En la región de Madrid, mientras miles de personas han salido a la calle en repetidas ocasiones para reivindicar "Derecho a Techo", existen más de 600.000 viviendas vacías o secundarias. Entre 2000 y 2006 se han construido más de medio millón de nuevas viviendas y, sin embargo, su precio ha alcanzado un techo histórico. Esta aparente contradicción se explica porque la vivienda se ha convertido en objeto de inversión y especulación ante la debilidad de las intervenciones de las administraciones públicas, obligando a la ciudadanía a pagar hasta diez veces más de lo que suponen sus costes de construcción.

En el capítulo de infraestructuras, Madrid es la ciudad europea que más vías rápidas tiene por millón de habitantes: más de 1.000 kilómetros de autopistas. Aun así, el Plan de Carreteras 2007-2011 prevé la construcción o ampliación de 226 km. más para "agilizar la movilidad", para lo que destinará

4.217 millones de euros. Está demostrado, sin embargo, que la desafortunada construcción de carreteras promueve la construcción de nuevos desarrollos urbanísticos que, a su vez, saturan estas infraestructuras, dando lugar a conjuntos de viviendas desconectados de las zonas consolidadas de la ciudad que, en ausencia de una planificación paralela del transporte público, anima el uso del vehículo privado -entre 1996 y 2004 se ha producido una media de 5,1 millones de desplazamientos diarios- y provoca, asimismo, un crecimiento geométrico del consumo energético. Las consecuencias, como denunciaron la FRAVM y Ecologistas en Acción el pasado 1 de febrero, se traducen en alarmantes índices de contaminación que ocasionan la muerte prematura de más de 2.000 personas sólo en la región de Madrid.

Estas y otras conclusiones obtenidas en la mesa de Urbanismo de la

Convención de Movimientos Sociales de Madrid celebrada el pasado mes de octubre animaron a varias organizaciones a coordinarse para denunciar las consecuencias de este modelo de urbanismo y recordar a las administraciones que "el ejercicio de la democracia exige una discusión pública y abierta sobre el modelo de territorio en el que habitamos". Así, la FRAVM, Ecologistas en Acción, la Plataforma por una Vivienda Digna, Laboratorio Urbano y Jóvenes de IU convocaron el Especulatur, "un viaje en autobús por el Madrid que no deseamos".

Cita con las plataformas vecinales

Cerca de un centenar de activistas de las mencionadas organizaciones se dieron cita el domingo 3 de febrero con el objetivo de visitar y denunciar las consecuencias del aludido modelo de desarrollo urbano impuesto en la Comunidad de Madrid en cuatro puntos

>> Caño Roto (Latina), Universidad y Lavapiés (Centro), San Isidro y Pan Bendito (Carabanchel), Poblado A y B de Fuencarral y La Elipa (Ciudad Lineal) son algunos de los **barrios desfavorecidos** que recibirán inversiones especiales en base al acuerdo preelectoral que el equipo de Gallardón firmó con la FRAVM. Quedan por determinar los barrios de Usera, Villaverde y Puente de Vallecas.

>> La **comisión de Urbanismo** de la FRAVM ha apoyado, a instancias de la A.V. Carabanchel Alto, a los adjudicatarios de las viviendas de la Empresa Municipal de la Vivienda y el Suelo (EMVS) ubicadas en la parcela 17 del PAU de Carabanchel, a fin de desbloquear la paralización de la entrega de las viviendas que sufren desde hace dos años. No se descarta que convoquen movilizaciones.

emblemáticos: las cuatro Torres del Real Madrid, el PAU de Las Tablas (Fuencarral), Torreledones, donde el Gobierno regional proyecta cerrar la M-50 en pleno Parque Regional de la Cuenca Alta del Manzanares y El Álamo, localidad en la que el equipo de Esperanza Aguirre prevé construir un aeropuerto de uso privado. En cada una de las paradas, los activistas se dieron cita con las plataformas vecinales que reivindican en el territorio otro modelo de desarrollo urbano más sostenible y habitable. En total, casi medio millar de personas participó en el Especulatur, cuyos organizadores ya "amenazan" con llevarlo a otros puntos.

Los autobuses hicieron la primera parada en un espacio a apenas 300 metros del punto de partida: las llamadas Torres del Real Madrid, cuatro rascacielos que albergarán las sedes sociales de Caja Madrid, Sacyr Vallehermoso o la Mutua Madrileña, que fueron edificados en una parcela de uso deportivo que fue recalificada por el Ayuntamiento de Madrid para permitir la construcción de las torres. Allí, Miguel Ángel Ordinas, de la A.V. La Flor (Fuencarral) denunció que "el Ayuntamiento de Madrid ha reconoci-

En cada parada, los viajeros se dieron cita con las plataformas vecinales que reivindican un modelo de desarrollo urbano más sostenible y habitable.

do que no ha hecho ningún plan de movilidad para hacer frente al tráfico que generarán los 14.000 empleados que trabajarán en las torres y las furgonetas y camiones que se harán cargo de los suministros y el mantenimiento de estos gigantescos monstruos. Pero no acaban ahí los problemas urbanísticos y de movilidad de la zona -añadió-. Está pendiente la llamada Operación Chamartín, que intensificará el bosque de edificios. Las Cuatro Torres no tienen solución, porque difícilmente vamos a conseguir que las desmonten. Pero la Operación Chamartín es una amenaza que todavía podemos conjurar con la movilización vecinal".

De las Torres, los autobuses se dirigieron al PAU de Las Tablas, donde miembros de la A.V. Las Tablas recibieron a la comitiva. Lorenzo Álvarez, presidente de la asociación, denunció que "el Ayuntamiento de Madrid construye miles de viviendas sin planificar la creación de equipamientos públicos ni espacios públicos de encuentro, infraestructuras necesarias para consolidar Las Tablas como una zona integrada en la ciudad. Las vecinas y vecinos necesitamos un centro de salud, un instituto de secundaria, un colegio público, escuelas infantiles públicas suficientes, comisarías de policía municipal y nacional, un polideportivo, accesos directos a las estaciones de Cercanías, una biblioteca pública, un mercado, un centro cultural y un centro de mayores". Álvarez agradeció a los viajeros del Especulatur su apoyo a las reivindicaciones vecinales y anunció la convocatoria de dos movilizaciones que dan continuidad a las ya realizadas, fruto de las cuales han recogido la

firma de más de 10.000 vecinas y vecinos que suscriben las reivindicaciones señaladas.

Desde Las Tablas, el Especulatur se dirigió a Torreledones, donde una plataforma de colectivos ciudadanos está haciendo frente al proyecto del Gobierno regional de cierre de la M-50 bajo el Monte de El Pardo, un espacio integrado en el Parque Regional de la Cuenca Alta del Manzanares. Los participantes recorrieron parte del municipio en un pasacalles al grito de "¡Espe- Espe, Especulación!" que finalizó frente al Ayuntamiento. Allí leyeron un comunicado, anunciaron futuras movilizaciones dirigidas a paralizar el cierre de la M-50 y se firmaron alegaciones individuales al Estudio Informativo y al Estudio de Impacto Ambiental de la variante de la Autovía del Noroeste A-6 a su paso por Las Rozas, otro proyecto que ocasionará agresiones irreversibles al Parque Regional, declarado Lugar de Interés Comunitario (LIC) e integrado en la Red Natura 2000 de la Unión Europea.

Municipios

Al mediodía y, tras disfrutar de un opíparo tentempié ofrecido por los colectivos anfitriones, el Especulatur emprendió la marcha rumbo a El Álamo. Allí les esperaban miembros de la Plataforma contra el Aeropuerto de Navalcarnero-El Álamo, una organización que ha coordinado un movimiento ciudadano sin precedentes en el entorno que se opone a la construcción de un aeropuerto de uso privado cuya huella sonora afectará a miles de vecinos, que habrán de soportar además la contaminación generada por las 125.000 operaciones aeroportuarias anuales (un vuelo cada tres minutos). Los argumentos de Jesús Arribas, alcalde de El Álamo, no les convencen: "La presunta riqueza que esta infraestructura generará sólo beneficiará a los constructores del aeropuerto y los dueños de los jet privados que tendrán el 'privilegio' de utilizarlo. Tampoco generará nuevos puestos de trabajo porque trasladarán a El Álamo el personal del aeropuerto de Cuatro Vientos", advierten. Los "viajeros" del Especulatur firmaron una carta dirigida a los responsables de la Consejería de Transporte e Infraestructuras de la Comunidad de Madrid pidiendo información de un proyecto que ocupará 320 hectáreas de suelo y que, según denuncian los portavoces de la Plataforma, "se está desarrollando bajo un secretismo inaceptable".



Marcha en Torreledones contra el cierre de la M-50 bajo el Monte de El Pardo.

>> La Junta Directiva de la FRAVM ha abierto un periodo de evaluación y consulta para valorar el funcionamiento de los **Consejos Territoriales** de distrito y el desarrollo del acuerdo firmado en enero de 2007 con el Ayuntamiento para dinamizar este espacio de participación, para lo que se reunirá con las asociaciones vecinales federadas de la capital.

>> Asistentes a la primera edición de la **Convención de Movimientos Sociales de Madrid** participaron el 21 de febrero en una reunión para empezar a organizar la segunda edición de este encuentro, que tendrá lugar a finales de 2008 y a la que están invitadas todas las organizaciones sociales interesadas. Información: convencion@aavvmadrid.org.

En marcha los Planes Especiales de Puente y Villa de Vallecas

Las asociaciones vecinales de Puente y Villa de Vallecas lograron el pasado 28 de enero arrancar el compromiso del Ayuntamiento de Madrid de acometer algunas de sus reivindicaciones históricas. Ese día, el presidente de la FRAVM, Nacho Murgui, y el alcalde Madrid, Alberto Ruiz-Gallardón, firmaron los Planes Especiales de Inversión y Actuación Territorial 2008-2012 de los dos distritos.



Foto: FRAVM

Nacho Murgui, en su intervención tras la firma de los Planes Especiales.

El acuerdo, que se presentó en el Centro Cultural Villa de Vallecas ante los responsables municipales de las Juntas de Distrito beneficiarias y otros representantes de la FRAVM y de las entidades ciudadanas de la zona, "recoge reivindicaciones históricas de las asociaciones de vecinos y supondrá una mejora importante en la calidad de vida de los vecinos", afirmó Nacho Murgui.

Los dos planes especiales a los que hace referencia el protocolo, además de aprobar nuevas dotaciones y equipamientos, incluyen iniciativas medioambientales, de movilidad, de fomento del empleo y acceso a la vivienda.

Las asociaciones vecinales que han negociado y firmado los planes se muestran bastante satisfechas con los resultados obtenidos, pero matizan. Según Margarita Rodrigo, de la A. V. La Unión (Uva de Vallecas), "hemos apoyado el plan especial de inversiones, aunque todavía queda mucha tarea por hacer. Hay que ver dónde y cómo se hace y que se lleve cabo en los tiempos pactados".

En la misma línea se muestran las asociaciones de Puente de Vallecas. Para Mariano Monjas, de la A.V. Los Pinos de San Agustín, "el Plan no ha llegado a

cubrir todas nuestras pretensiones. Muchas actuaciones necesarias se han quedado fuera y, en cambio, se han incluido cuestiones menores que podríamos conquistar por otros cauces, en parte por la poca pericia de las asociaciones. En todo caso, tenemos claro que estos planes constituyen un proceso de aprendizaje: ahora ya sabemos que en próximas ocasiones tenemos que ir a por las grandes infraestructuras", indica el dirigente vecinal. Gabriel del Puerto, de la A.V. El Pozo, por su parte, afirma que "el objetivo final está conseguido: que los distritos de Puente y Villa de Vallecas reciban estas inversiones porque, de lo contrario, se irían a otro lado y las necesitamos. Pero ha sido un poco decepcionante porque, de alguna manera, nos han llevado a aprobar algunas actuaciones que son importantes, pero no tanto como otras que finalmente han quedado fuera. El Ayuntamiento se guía únicamente por criterios económicos y desatiende el aspecto social de las intervenciones".

La opinión de la portavoz de la A.V. PAU del Ensanche de Vallecas es más positiva. Según su presidenta, Rosa María Pérez, "estamos contentos porque en el PAU no tenemos nada y aunque las actuaciones deberían de haberse metido en planes ordinarios, vemos que es la

única manera de que se incluyan. Ahora queda por ver cómo se desarrollan y cómo funcionan las comisiones de seguimiento", sostiene. "Estamos contentos de la forma en la que se ha llevado la negociación, la FRAVM ha negociado muy bien", asegura, aunque, por supuesto, se han quedado cuestiones en el tintero.

"Vamos a seguir avanzando para que en el futuro tengan también su sitio aquellas reivindicaciones vecinales que hoy no han tenido lugar"

Con objeto de realizar un seguimiento y una evaluación adecuados de los planes especiales, se pondrán en marcha comisiones en cada uno de los dos distritos que estarán compuestas por representantes de la Administración municipal, la FRAVM y las asociaciones vecinales del distrito.

Nacho Murgui aseguró que este tipo de planes sirven para "ir dando respuesta al desequilibrio [entre distritos] que sufre nuestra ciudad" y "nos permite participar en los destinos de una parte de los presupuestos municipales". "Hoy hemos alcanzado una meta volante, lo que nos permite seguir caminando sobre los dos pies del movimiento ciudadano: el de la negociación y la concertación, por un lado, y el de la reivindicación y la movilización, por otro", subrayó el representante vecinal, antes de añadir: "Vamos a seguir trabajando desde las comisiones de seguimiento, desde los planes de barrio y los otros planes de inversión para que avancen otros distritos y otros barrios. Vamos a seguir avanzando desde el barrio y junto a los vecinos para que en el futuro tengan también su sitio aquellas reivindicaciones vecinales que hoy no han tenido lugar".

>> Tras pagar los 3.000 euros de fianza requeridos por el Juzgado de Instrucción nº 32 de Madrid, la FRAVM ha accedido al sumario del llamado "caso Guateque", en el que se personó a instancias de varias asociaciones del distrito Centro. La Federación continúa recogiendo las denuncias relacionadas con la concesión de licencias que trasladan las asociaciones vecinales.

>> La FRAVM ha constituido, junto con organizaciones educativas, culturales, sindicales... y expertos en comunicación la Asociación de Amigos del Observatorio de Contenidos Televisivos y Audiovisuales (OCTA) para garantizar la protección, promoción y defensa de los derechos de la infancia y la adolescencia en los contenidos televisivos.

Urge activar medidas contra la contaminación atmosférica

Madrid respira con dificultad mientras las medidas contempladas en la Estrategia Local de Calidad del Aire que el Ayuntamiento de Madrid aprobó en 2006 duermen en un cajón el sueño de los justos. La FRAVM y Ecologistas en Acción han exigido a Ana Botella, entre otras medidas, que impulse de forma urgente la reducción del uso del coche y la potenciación del transporte público y no motorizado.



Activistas de la FRAVM y de Ecologistas en Acción piden "menos humos".

La ciudad de Madrid supera en un 30% los límites máximos de contaminación del aire establecidos por la directiva europea de enero de 2005 para garantizar la protección de la salud. Esta norma, de obligado cumplimiento en todos los estados miembro de la Unión Europea, establece un máximo de 40 microgramos por metro cúbico de partículas contaminantes de media anual. El pasado año, a pesar de que en 2006 el Ayuntamiento aprobó la Estrategia Local de Calidad del Aire en el marco de "la dilatada trayectoria de actuaciones municipales en materia de contaminación atmosférica", Madrid registró una media anual de 60 microgramos por metro cúbico de estas partículas. En lo que va de 2008, varias estaciones de medición ya han superado hasta en 16 ocasiones el nivel máximo recomendado de dióxido de nitrógeno (NO₂), una situación que en ningún momento ha alertado a Ana Botella, máxima responsable del Área de Medio Ambiente del Ayuntamiento de la capital, que aseguraba que "estamos dentro de los parámetros europeos, estatales y de las ordenanzas. Nunca hemos sobrepasado

El parque de automóviles de la Comunidad de Madrid ha crecido un 133% entre 1985 y 2004, muy por encima del incremento demográfico (20%).

aquellos límites que serían necesarios para tomar otras medidas".

No opinan así la FRAVM y Ecologistas en Acción, que el pasado 23 de enero convocaban un acto informativo para "exigir a Botella que asuma sus responsabilidades y tome medidas urgentes para hacer frente a los alarmantes índices de contaminación atmosférica registrados. Que convoque la comisión de alerta ambiental y que para ello cuente con la participación de vecinos y ecologistas", apuntaba Francisco Caño, de la comisión de Medio Ambiente de la FRAVM, antes de añadir: "Lo más urgente es la salud de los ciudadanos. Botella debería dejar un poco de lado cuestiones como los grafiti y ocuparse de problemas que son realmente graves para la población".

En la misma línea, Juan García, de Ecologistas en Acción, exigió que la Comunidad y el Ayuntamiento pongan en marcha medidas de choque ante una situación agravada porque "el anticiclón de esta semana dificulta la dispersión de los contaminantes generados por el tráfico rodado".

Medidas de choque

Ambas organizaciones denunciaron que "la inacción del Consistorio tiene unas dramáticas repercusiones sobre la salud de la gente, como demuestran numerosos trabajos. Los estudios científicos más prestigiosos (como APHEIS 3, realizado en 26 ciudades europeas) calculan que

El 80% de la contaminación procede del tráfico.

en Madrid fallecen más de 2.000 personas de forma prematura al año sólo a causa de la contaminación por partículas. ¿Qué tiene que ocurrir para que el Ayuntamiento actúe en defensa de la salud de los ciudadanos?". De igual manera, la Sociedad Madrileña de Neumología y Cirugía Torácica (Neumomadrid) recordaba que la contaminación "es un problema real, razón por la que la UE y la OMS han desarrollado una normativa medioambiental de protección de la salud" y aseguraba que "el incremento de la polución por encima de lo recomendado aumenta en un 16% el riesgo de muerte por cáncer de pulmón".

Francisco Caño y Juan García señalaron que "otras ciudades aplican medidas como el cobro de un peaje a los conductores que quieren entrar en el centro urbano (Londres), la restricción por letras de la matrícula (Roma) o la reducción de la velocidad en las carreteras de acceso a ciudades como Barcelona, una iniciativa que ha logrado reducir la emisión de dióxidos de nitrógeno en un 17%". Exigieron, por tanto, que "el Ayuntamiento ponga en marcha de inmediato medidas para reducir la contaminación, como la reducción del uso del coche y de la velocidad máxima permitida y la potenciación del transporte público y del transporte no motorizado".

>> La **A.V. de Mejorada del Campo** convoca su II Concurso de Fotografía digital y su II Certamen Literario, ambos ambientados en el Parque Regional del Sureste. El plazo de entrega de trabajos estará abierto hasta el 1 de octubre de 2008. Las bases pueden ser consultadas a través del sitio web de la entidad: www.correlavoz.net

>> Por fin, el pleno del Ayuntamiento de Paracuellos del Jarama aprobó el pasado 20 de febrero la histórica reclamación de la **A.V. de Miramadrid (Paracuellos del Jarama)** de construir una nueva escuela pública en el municipio. El proyecto, que verá la luz el año que viene, fue refrendado por todos los grupos políticos, excepto el PP.

Objetivo:

salvar el entorno del río Henares

Ante la preocupante situación de degradación ambiental que sufre el entorno natural del río Henares y con objeto de reivindicar a las administraciones públicas su conservación y recuperación, 22 entidades vecinales, ecologistas y sindicales, entre las que se encuentra la FRAVM, han puesto en marcha la Plataforma "Salvemos el Henares".

La vega y riberas del río Henares se encuentran entre los espacios más fértiles y ricos de la Comunidad de Madrid. Un valor que ha sido reconocido por el Gobierno estatal al integrar todo el curso del río, desde Guadalajara hasta su confluencia con el Jarama, en la Red Natura-2000, y declararlo Lugar de Interés Comunitario (LIC). A lo largo de su recorrido, existen además varios espacios declarados Zonas de Especial Protección para las Aves (ZEPA). La vega del Henares es también el entorno que diferentes civilizaciones eligieron para instalarse y de ellas hemos heredado un rico patrimonio cultural, histórico y arqueológico. A pesar de estos hechos, según la nueva plataforma "toda esta riqueza no es correspondida por las administraciones públicas, cuyo deber es garantizar su conservación".

"El frenético proceso de destrucción que el Henares soporta en su tramo medio y bajo es causado por un modelo de desarrollo totalmente insostenible basado en un urbanismo incontrolado y falto de planificación territorial donde el incumplimiento de la legislación medioambiental es claramente visible por todos los ciudadanos", indica la coordinadora ciudadana en un comunicado de presentación, antes de explicar: "La proliferación de vertidos y escombreras ilegales, la ocupación de los márgenes del río por distintas infraestructuras y construcciones, la modificación artificial de sus orillas y la reducción a la mínima expresión de



Mesa de constitución de la plataforma ciudadana en Alcalá de Henares.

Foto: FRAVM

sus sotos y bosques de galería, que afectan gravemente a su flora y fauna, son sólo algunas de las principales amenazas y más tristes realidades". Parte de este deterioro, sostiene el colectivo, se debe a "la dejación de funciones y falta de sensibilidad de las administraciones local, autonómica y central (Confederación Hidrográfica del Tajo) ante el problema, cuando no a su propia incompetencia".

Por todo ello, la plataforma pide "a las administraciones competentes una nueva política de intervención sobre el Henares basada en la conservación, protección y recuperación de sus valores naturales, culturales y paisajísticos, salvaguardándolos de cualquier avance urbanístico, industrial o destructivo y que considere la necesidad de integrar la conservación y la recuperación del ecosistema con un uso social de esparcimiento absolutamente respetuoso con el río". En concreto, sugiere la puesta en marcha de un Plan de Conservación y Recuperación a cada

una de las administraciones afectadas que deberá ser supervisado por un Consejo Local (en el caso de los ayuntamientos) o Comarcal (en el caso de la Comunidad o de la Confederación Hidrográfica del Tajo), "del que formarán parte las asociaciones ciudadanas del ámbito correspondiente".

La Plataforma, que estudia en estos momentos iniciar acciones de protesta para presionar a las administraciones, está compuesta por asociaciones vecinales, colectivos ecologistas y sindicatos de Torrejón, Alcalá, Coslada, Mejorada, Camarma, San Fernando, Mejorada y Madrid. "Los pueblos y ciudades del valle tienen una deuda contraída con el río Henares, fruto del histórico exceso en la explotación de sus posibilidades que ha supuesto el deterioro de sus aguas, la desaparición de casi todos sus bosques y la ocupación desordenada e irracional de su vega por el desarrollo urbano, industrial y de infraestructuras", concluye la coordinadora ciudadana.

>> La A.V. Zona Sur de Chinchón y la FRAVM han solicitado a la Dirección General de Industria de la Comunidad de Madrid la realización de mediciones de los ruidos y vibraciones que genera la explotación de la mina Sulquisa, ubicada a escasa distancia de algunas viviendas del municipio, a instancias de sus vecinas y vecinos.

>> Multitud de vecinos y vecinas participaron el pasado 20 de enero en una plantación de árboles convocada por las asociaciones vecinales del municipio para recordar al Ayuntamiento de Coslada su obligación de cuidar y conservar el **bosque del Humedal** que, con sus 810.000 metros cuadrados, es la mayor zona verde de la localidad.

Morata de Tajuña: todos a una

Pocas veces un proyecto ha generado tanto consenso como la instalación de una central térmica de ciclo combinado en la localidad de Morata de Tajuña: absolutamente todo el mundo está en contra. Vecinos, ecologistas y los cuatro partidos políticos con representación en el Ayuntamiento morateño han hecho piña para intentar paralizar la instalación de una central que añadirá más contaminación a la que ya genera en la localidad la cementera Portland S.A, responsable del 67% de la contaminación industrial registrada en la región.

Apenas tuvieron noticia de que una empresa estaba interesada en instalar una central térmica de 300.000 m² y 1.200 MW de potencia en Morata de Tajuña, la asociación vecinal inició, con el apoyo de la FRAVM y Ecologistas en Acción, una activa campaña para paralizar el proyecto allá en el año 2001. No en vano, las vecinas y vecinos llevaban años conviviendo con la cementera Portland S.A., la segunda mayor de Europa y responsable del 67% de la contaminación industrial registrada en la región. Juan Carlos Copa, portavoz de la A.V. Morata de Tajuña señala que "estamos hartos de que pretendan convertir el Sureste, que concentra el 75% de las instalaciones industriales más contaminantes, en el vertedero de la Comunidad de Madrid con la implantación de centrales térmicas de ciclo combinado en los municipios Villamanrique de Tajo, Fuentidueña, Morata de Tajuña, Estremera, Valdemingómez, Paracuellos del Jarama y Pinto. En Morata estamos conviviendo con una de las empresas más contaminantes de la Comunidad de Madrid y aún quieren instalar una central que emitirá más de 2,5 millones de toneladas de CO₂, una cantidad equivalente al dióxido de carbono emitido por 500.000 vehículos durante todo un año de funcionamiento". Al inquietante incremento de contaminantes hay que añadir el impacto ambiental derivado de la construcción del gasoducto, del tendido de evacuación eléctrico y de la torre de refrigeración, que destruirá parcelas destinadas a la agricultura -uno de los principales sustentos económicos de la población- en una proporción no



FOTO: FRAVM

Concentración celebrada el 24 de febrero en la plaza de Morata de Tajuña.

Los vecinos de Morata ya soportan la contaminación generada por la segunda mayor cementera de Europa.

compensada por el beneficio económico que comportaría la implantación de la central -entre 35 y 45 puestos de trabajo estables-

La oposición a la implantación de la central llegó incluso a poner de acuerdo, por primera vez en esta legislatura, a todos los grupos parlamentarios con representación en la Asamblea de Madrid (PP, PSOE e IU) en torno a una proposición no de ley, planteada por IU, para tomar medidas al objeto de paralizar la instalación de la central y rechazar "la construcción de cualquiera de las centrales térmicas de ciclo combinado, mientras no se garantice su sostenibilidad medioambiental", ya que el Sureste de la Comunidad está saturado de explotaciones de energía eléctrica.

Campaña electoral

A pesar de tamaño respuesta social y política, el Gobierno central puso de manifiesto su intención de seguir adelante con el proyecto iniciando la expropiación de los terrenos donde se instalará la central. Los trece ediles

del Ayuntamiento de Morata (6 del PP, 3 del PSOE, 3 de Unidos por Morata y 1 de IU) respondieron al pulso anunciando que dimitirían si el Ejecutivo no cejaba en su empeño y acordaron dar muestra del acuerdo generado entre las cuatro formaciones políticas en un momento cargado de simbolismo: la tradicional pegada de carteles que abría oficialmente la campaña electoral previa a las elecciones generales del 9 de marzo.

El jueves 21 de febrero a las 24 h., los trece ediles, acompañados por miembros de la A.V. Morata de Tajuña y de la Plataforma ciudadana de la localidad, se dieron cita en la plaza municipal para colocar pancartas en las cuatro carreteras de acceso a Morata e iniciar una única pegada de carteles con el lema "No a la térmica". Acto seguido, los concejales se encerraron en el Ayuntamiento en protesta por la instalación de la polémica central.

El 24 de febrero, las vecinas y vecinos de Morata de Tajuña y de los municipios colindantes secundaron una multitudinaria concentración de apoyo a los concejales que contó, asimismo, con la presencia de Nacho Murgui, presidente de la FRAVM.

Al cierre de la edición de Gaceta Vecinal el Ejecutivo central continuaba adelante con la instalación de la central térmica.

>> 2.000 personas pidieron a las Administraciones competentes la construcción de un hospital público, una residencia para la tercera edad, una facultad de medicina y un gran centro cultural en los terrenos de la antigua cárcel de **Carabanchel** en una manifestación celebrada el pasado 20 de febrero en el centro de la capital.

>> Tras muchos años de lucha, la **A.V. Las Rosas (San Blas)** ha conquistado el compromiso de ampliación (4,75 kilómetros) de la línea 2 de metro desde La Elipa hasta su barrio. En adelante, la línea contará con cuatro nuevas estaciones, ubicadas en el barrio de Bilbao, la plaza de Alsacia, el cruce de la avenida de Canillejas a Vicalvaro y el paseo de Ginebra.

Distrito Centro, ¿centro comercial?

La declaración de Sol como zona de afluencia turística y la conversión de la Casa de la Carnicería, hasta ahora sede de la Junta Municipal del distrito Centro, en un hotel de lujo, son sólo dos de las muchas operaciones que están transformando el casco histórico de la capital en una suerte de muestrario de franquicias. Sus vecinas y vecinos piden un plan estratégico que contemple una intervención global en el distrito que tenga en cuenta las necesidades y respete los derechos de sus habitantes.



Los representantes vecinales piden que la Casa de la Carnicería se destine a equipamientos públicos.

El pasado 9 de enero y a instancias del Ayuntamiento de Madrid, el Gobierno regional aprobó la declaración de Sol como "zona de gran afluencia turística". En virtud de esta medida, los establecimientos de más de 300 metros cuadrados de superficie podrán abrir sus puertas todos los domingos. Hasta ese momento, la ley permitía abrir todos los días del año a los comercios más pequeños y a los declarados como "de interés cultural", en su mayoría librerías. La iniciativa, que afecta a 934 comercios, 188 hoteles y 316 locales de restauración, desató la alarma de los representantes de los pequeños comercios, que alertaron sobre el hecho de que este tipo de medidas desregularizadoras sólo favorecen a las grandes superficies en detrimento de los pequeños comerciantes, que con la ampliación del calendario comercial no pueden conciliar la vida familiar y laboral.

Las vecinas y vecinos del ámbito sumaron, en palabras de Isabel Rodríguez, de la Asamblea Ciudadana del Barrio de Universidad (ACIBU), nuevos argumentos a esta oposición, señalando que la apertura de los comercios todos los domingos "atraerá más tráfico el único día que descansamos del ruido y la contaminación que generan los miles de coches que diariamente pasan por las arterias centrales de la ciudad. Ni el Ayuntamiento ni la Comunidad deberían olvidar que el 98% del distrito Centro fue

EL PGOUM señala que el casco histórico debería derivar hacia el predominio del uso residencial.

declarado como Zona de Actuación Acústica en noviembre de 2002. Tampoco que el Plan General de Ordenación Urbana vigente determina que el doble carácter del centro urbano, al tiempo área residencial y espacio de concentración de actividades económicas, debería derivar hacia el predominio del uso residencial en la regulación del régimen de usos. Lejos de tener en cuenta estas consideraciones, ambas administraciones no hacen más que subordinar el interés de las vecinas y vecinos del entorno al de las empresas privadas, haciendo caso omiso a la necesidad urgente de construir los servicios básicos que necesitamos: escuelas infantiles, bibliotecas, una casa de la juventud...". Subraya, asimismo, que "las administraciones han promovido la medida de forma unilateral y en absoluto democrática, sin consultar con los principales afectados: las vecinas y vecinos".

Casa de la Carnicería

Aproximadamente en esas mismas fechas, las asociaciones tenían conocimiento de que el Ayuntamiento de Madrid tiene previsto convocar un con-

curso público para ceder la gestión de la llamada Casa de la Carnicería -el edificio goza de la máxima protección arquitectónica- que hasta el momento alberga la Junta Municipal de Centro, y convertirla en un hotel de lujo. El 5 de febrero, las asociaciones vecinales La Corrala, Barrio de Justicia y ACIBU iniciaron una recogida de firmas para demandar la creación en el lugar de una escuela infantil, una casa de la juventud o una casa de las asociaciones (dos de las tres entidades no tienen local). Estas entidades coinciden en que su junta municipal debe cambiar de lugar dado el limitado espacio de la Casa de la Carnicería pero no comparten los planes del Consistorio de cederla a un "operador privado o público" para abrir un nuevo establecimiento hotelero. Sus portavoces insistieron en que "estamos cansados de que el centro sea concebido únicamente como un lugar comercial y turístico. El Ayuntamiento debe saber que en este distrito también vivimos ciudadanos y tenemos necesidades que los actuales equipamientos públicos, ciertamente insuficientes, no cubren". Piden, por tanto, que el Ayuntamiento elabore un plan estratégico que contemple una intervención global en el centro de la ciudad que respete los derechos de sus vecinas y vecinos y responda a sus necesidades más inmediatas y, sobre todo, ponga fin a la desordenada agregación de actuaciones promovidas por las diferentes instancias de la Administración.

>> La A.V. **San Cristóbal de los Ángeles (Villaverde)** denuncia la clausura, por parte de la Agencia Antidroga, de un centro juvenil en el que más de 5.000 jóvenes han participado en programas de prevención y denuncia que no es la primera que allegan recursos sociales al barrio en periodo de campaña electoral que luego desaparecen, cuando empiezan a ser parte del barrio.

>> Las asociaciones vecinales de los distritos de **Ciudad Lineal, San Blas, Hortaleza y Barajas** continúan convocando una manifestación mensual para exigir la construcción de un hospital público en el solar del antiguo hospital militar del Aire y denunciar la reducción de camas prevista en el hospital Ramón y Cajal, su centro hospitalario de referencia.

Algo se mueve en Butarque

Con apenas un año de vida, la A.V. Independiente de Butarque (AVIB) tiene varios frentes de lucha abiertos para mejorar las condiciones de un barrio que, en sus palabras, se halla "totalmente abandonado por el Ayuntamiento". Entre éstos, la oposición a que el Consistorio ceda una parcela al Arzobispado para crear un centro parroquial y la denuncia del estado de degradación del Parque Lineal del Manzanares.

El pasado 1 de febrero, AVIB presentó en el Ayuntamiento una serie de alegaciones contra la cesión directa y gratuita de la parcela DEA del APR 17.10 "Los Rosales -C/ Calcio" a la Iglesia con objeto de "satisfacer la planificación de la Misión Apostólica del Arzobispado de Madrid, obviando las verdaderas necesidades sociales y de equipamientos de un barrio que acumula graves déficit socioeconómicos y dotacionales", indica la entidad vecinal. El Consistorio sometió la cesión a información pública el 13 de diciembre y estableció el 2 de enero como fecha límite para presentar alegaciones, pero no tuvo otro remedio que ampliar ésta al 2 de febrero ante la denuncia de AVIB de la existencia de varias irregularidades. Entre éstas, el hecho de que la parcela aparecía situada en el distrito de Arganzuela en vez de en Villaverde.

La entidad ciudadana, que resalta que ya existe un centro parroquial a 300 metros de la parcela y que el distrito dispone de más de doce iglesias, una cantidad "más que suficiente para atender la demanda pastoral del barrio", ha solicitado la paralización de la operación para que el solar pueda ser utilizado para "satisfacer las auténticas

AVIB se opone a que el Ayuntamiento ceda a la Iglesia una parcela del barrio en vez de construir en ella alguno de los equipamientos sociales de los que la zona carece.



Vista panorámica del barrio de Butarque.

necesidades del barrio con la ejecución de un equipamiento público como una escuela infantil, un centro de servicios sociales, un centro de salud o una biblioteca, por ejemplo, que no existen en la actualidad". "No tenemos nada, estamos rodeados de depuradoras y ahora quieren ponernos una planta de reciclaje, pero lo que necesitamos son equipamientos básicos como centros sanitarios, culturales o educativos", sostiene Silvia Núñez, la secretaria de la asociación. Unas carencias que se verán agravadas en los próximos años, cuando se acaben de construir dos nuevos desarrollos residenciales y comiencen a vivir 10.000 nuevos vecinos, lo que duplicará la población actual del barrio.

Iván Muñoz, portavoz de AVIB, denuncia que la parcela ni siquiera se encuentra registrada en el Inventario de Patrimonio Municipal de Suelo, por lo que el Ayuntamiento podría incurrir en una ilegalidad. Asegura que la Iglesia ha rechazado otro espacio del barrio por estar enclavado en una "zona más bien industrial y terciaria", "no adecuada para un Centro Parroquial". Pero "más grave aún, si cabe", se queja, "es la importante plusvalía que obtendrá el Arzobispado de Madrid en detrimento del patrimonio y bienes municipales, de todos los

madrileños". Los vecinos han calculado que ésta superará los 700.000 euros.

Abandono del parque

Por otro lado, la entidad vecinal acusa al Ayuntamiento de Madrid de ser el "responsable directo" de la degradación que sufre en la actualidad una de las escasas zonas verdes de Butarque, el llamado tramo II del Parque Lineal del Manzanares. "Salir a andar por el parque es hoy un deporte de riesgo. No es difícil encontrar, a mano de los más pequeños, cables de luz arrancados de cuajo en las arquetas del alumbrado municipal, farolas derribadas como si acabara de pasar un ejército, registros eléctricos abiertos con las técnicas más estrambóticas, cajas registradoras reventadas, vertidos enteros de escombros de todo tipo,...", sostiene AVIB. Desde hace tiempo, los vecinos reclaman a la Junta Municipal la reposición del alumbrado público y la retirada de las "toneladas de desechos de construcción" que asolan el espacio. Por ende, demandan la conservación de los vestigios históricos que posee el parque, pertenecientes a las antiguas instalaciones del Real Canal de Manzanares, que se encuentran hoy en día en total estado de abandono.

>> A convocatoria de la **Coordinadora de Entidades Ciudadanas de San Blas**, el pasado 13 de febrero de 2008 unas 200 personas se concentraron en la puerta del comercio de Chui Yu Zhang, la vecina del barrio de Las Rosas que fue asesinada por dos atracadores unos días antes. Las asociaciones vecinales solicitaron una mayor presencia de las policías local y nacional.

>> Para celebrar el 25 aniversario de la **A.V. de Tres Cantos**, además de organizar una cena el próximo 29 de marzo, la entidad ha editado un sello de Correos que ha sido impreso por la Real Casa de Moneda - Fábrica Nacional de Moneda y Timbre. La estampilla, de carácter autoadhesivo, se puede usar de manera ordinaria para enviar cartas cualquier punto de España.

ORCASITAS defiende con uñas y dientes su sistema alternativo de calefacción

Las vecinas y vecinos de Orcasitas (Usera) vuelven a estar en pie de guerra, esta vez para reclamar que el IVIMA se haga cargo de la reparación de su sistema colectivo de distribución de calefacción. Tras dos asambleas ciudadanas multitudinarias y después de semanas de negociaciones infructuosas con la Comunidad de Madrid, más de un millar de personas exigieron ante la Asamblea de Madrid una solución urgente a su problema.

Orcasitas es el único barrio de Madrid que dispone de un sistema comunitario, independiente y autogestionado de calefacción. Hace treinta años sus vecinos pusieron en marcha una central térmica que, aprovechando al máximo la energía generada, hoy en día asegura la calefacción de más de 2.300 familias. Considerada un modelo productivo y ecológico por las instituciones de la UE y otros agentes nacionales e internacionales, la instalación, propiedad del Instituto de Vivienda de Madrid (IVIMA), siempre ha sido gestionada por los propios vecinos, que además realizan su mantenimiento de manera totalmente voluntaria. Sus calderas funcionaron en sus primeros tiempos con gasóleo y actualmente lo hacen en un cien por cien con gas natural, aunque en su exterior sus promotores están instalando paneles solares, con los que producen hasta 15 kilovatios por hora, que serán 20 k/h cuando estén a pleno rendimiento.

En los últimos años, los vecinos han invertido más de 540.000 euros en renovar e informatizar la instalación, pero ahora las tuberías de la red exterior, las que van de la central a los bloques de viviendas, se caen de viejas. Debido a su deterioro, el barrio ha sufrido 20 cortes de suministro en el último año. Su reparación costaría unos tres millones de euros, es decir, unos 1.300 euros por cada familia, algo inasumible para un barrio que posee una de las rentas per cápita más bajas de la ciudad y uno de los índices de desempleo más elevados.

Ante la negativa del IVIMA, los vecinos, en asambleas de centenares de personas, decidieron manifestarse ante la Asamblea de Madrid.



En la imagen, asamblea vecinal en Orcasitas

Foto: A.V. La Meseta de Orcasitas

Después de reunirse con responsables del IVIMA, la A.V. La Meseta de Orcasitas, en una asamblea en la que el 14 de febrero participaron un millar de personas, optó por dar al IVIMA un plazo de una semana para obtener una solución a ésta y otras problemáticas que padece el barrio desde hace tiempo. Al no obtener sino una sonora negativa por parte del ejecutivo de Esperanza Aguirre, la entidad ciudadana, junto al Foro de Orcasitas y con el apoyo de la FRAVM y de Ecologistas en Acción, decidió en otra asamblea multitudinaria celebrada el día 20, manifestarse el día después ante la Asamblea de Madrid. La asociación vecinal consiguió fletar 18 autobuses desde Orcasitas hasta la sede del Parlamento regional y movilizó ese día a más de un millar de personas. En el cierre de esta edición, el conflicto con la Comunidad se hallaba en pleno apogeo y la solución estaba lejos de vislumbrarse, ya que el gerente del IVIMA, José Antonio Martínez Páramo, sostenía que este organismo no puede hacerse cargo de la reparación del sistema de calefacción de las casas de Orcasitas porque "vendió las viviendas de este barrio hace 20 años". Tal y como respondió Félix López Rey, portavoz de la asociación, aunque es cierto que la mayor parte de las casas que se benefician del sistema de calefacción comunitario son propiedad de los vecinos, "no exigimos que se reparen las instalaciones de nuestras viviendas, sino que se asuman la reparación de su central térmica y de las redes exteriores", dado que son propiedad del organismo regional. "Es como si el Canal de Isabel II dijera a los veci-

El sistema colectivo de calefacción de Orcasitas ha sido calificado por instancias europeas como modélico.

nos de Madrid que pagasen las roturas de las tuberías de las calles o de las estaciones de depuración", continúa Rey.

La asociación vecinal aprovechó el acto de protesta ante la Asamblea para demandar soluciones a otros "problemas sociales, urbanísticos y a la falta de inversión que padecemos". Entre ellos, el "deterioro de los edificios del barrio cuyos tejados, cubiertas, sótanos, canalizaciones y otros defectos estructurales no están siendo reparados ni asumidos por el IVIMA, que permite que las edificaciones entren en un estado de deterioro progresivo", sostiene la entidad ciudadana. Además, solicitan mejoras en el campo de fútbol del barrio para evitar el "desamparo" en el que se encuentran los más de 200 chavales que lo utilizan y solventar su estado de total abandono. Según Rey, "el gerente del IVIMA se comprometió públicamente antes de las elecciones autonómicas y municipales a la instalación de césped artificial, un compromiso que no ha cumplido".

"El Ayuntamiento ha abandonado el barrio y la Comunidad de Madrid no interviene por no considerarnos un pueblo. El deterioro social es evidente y la falta de recursos y medidas sociales hacen que este barrio sea cada día más vulnerable", concluyen los vecinos.

>> Las asociaciones vecinales del distrito de **Hortaleza** consiguieron trasladar el malestar vecinal ante la privatización de la cabalgata de Reyes promovida por la concejala de distrito al pleno celebrado en febrero, una cabalgata que, durante años han organizado las entidades ciudadanas con amplia participación ciudadana.

>> Los vecinos y vecinas de **Dehesa de la Villa**, a través de su "Tribunal del pelele", entregaron en sus fiestas de Carnaval el prestigioso galardón de "Pelele del año" al "Concejal Guateque" por "haber alimentado durante años una manada de funcionarios corruptos y un ramillete de funcionarios sin escrúpulos y por haber encanallado a toda una ciudad".

Nuevos barrios, viejas luchas

Los desarrollos urbanísticos que se han puesto en marcha en Madrid en los últimos años acumulan carencias en servicios públicos que a menudo nos retrotraen cuarenta años, a la época en la que comenzó su andadura el movimiento vecinal. En uno de estos barrios del norte, Las Tablas (Fuencarral), al igual que entonces, los vecinos se están movilizándose para conseguir colegios, centros de salud, polideportivos, centros culturales y otros servicios.

Las vecinas y vecinos de Las Tablas llevan dos años batallando por equipamientos públicos de los que carece la zona, pero es ahora cuando la movilización se está extendiendo a todos los rincones del barrio. ¿El motivo? El Consistorio, sin contar con su parecer, acaba de adjudicar a entidades privadas tres parcelas públicas para construir centros de atención a personas con riesgo de exclusión. Lorenzo Álvarez, presidente de la A.V. Las Tablas, denuncia que "el Ayuntamiento ha decidido de forma unilateral, y sin hacer ningún caso a las reiteradas propuestas de información y solución a estos centros y a los equipamientos demandados, la implantación de estos centros de acogida, en un barrio en el que se nos niega un centro de salud, en el que se nos niega reiteradamente, tener un instituto de secundaria, en el que se nos niega un nuevo colegio público, más escuelas infantiles públicas, una biblioteca, un polideportivo, y todos los equipamientos básicos que en un barrio, que -aunque pretendan convencernos de lo contrario, diciendo que no vivimos suficientes vecinos-, necesitamos para el normal desarrollo de las personas y su bienestar social". La asociación también llama la atención sobre el hecho de que las personas que habitan en las viviendas públicas del barrio se encuentran a un kilómetro y medio de la parada de Metro de Las Tablas y critica que las autoridades les hayan puesto el año 2012



Pancarta desplegada por la A.V. Las Tablas con ocasión del Especulatur.

Foto: FRAVA

"Nuestros impuestos no se dedican ni en un porcentaje ínfimo a la consolidación de un barrio que a finales de 2008 albergará a más de 40.000 vecinos".

como fecha para poner en marcha los servicios básicos demandados.

Hace unas semanas la entidad ciudadana se reunió con las direcciones de las fundaciones privadas Padre Garralda y Rais, ganadoras de dos de las adjudicaciones municipales, "confirmándose que los colectivos que ocuparán dichos centros son, por un lado, en el centro de acogida con comunidad terapéutica, toxicómanos, muchos de ellos ex delincuentes, y en el otro, personas sin hogar con problemas de reinserción social". Un hecho que mantiene en vilo las vecinas y vecinos, que con la llegada de estos colectivos temen un incremento de la inseguridad en la zona.

Los miembros de la entidad vecinal están sorprendidos de la masiva respuesta cosechada en las últimas semanas en el barrio. El 10 de febrero, unos 3.000 vecinos participaron en un acto de protesta en la explanada de la calle

Isabel de Collbrand y tres días después varios portavoces hicieron entrega de más de 10.000 adhesiones en el pleno de la Junta Municipal del distrito. "Después de convocar a los vecinos durante tres días con la megafonía, el domingo asistieron más de 3.000 personas a la fiesta de recogida de firmas que organizamos. Fue increíble. Mucha gente llegó antes de la hora convocada y tuvimos que ampliar el acto una hora más; hubo un momento en el que la fila para firmar era de 150 metros", afirma Lorenzo Álvarez. La actividad que se percibe en el sitio web de la asociación y en sus foros es otra muestra del calado de la movilización.

Para Álvarez, "nuestros impuestos, los que pagamos todos y cada uno de los vecinos de Las Tablas, no se dedican ni en un porcentaje ínfimo a la consolidación de un barrio que a finales de este mismo año albergará a más de 40.000 vecinos y más de 30.000 trabajadores de las empresas ubicadas en el mismo. Reclamamos, pues, la misma solidaridad de la Administración, que a nosotros nos impone el Ayuntamiento. Y queremos dejar patente, que en este caso somos nosotros, los vecinos y vecinas del barrio de Las Tablas, quienes nos sentimos también, ciudadanos marginados de la ciudad de Madrid", concluye.

CAMBIO DE MODELO SANITARIO EN LA COMUNIDAD DE MADRID

J. Baquero y C. San José.
Salud y Antiglobalización de Madrid

Las políticas de recorte de los gastos sociales de los gobiernos del PP durante los últimos diez años han provocado el deterioro de la sanidad pública madrileña, generando importantes desequilibrios entre las necesidades de salud de la población y las insuficientes infraestructuras y plantillas del sistema sanitario. Bajo la apariencia de cubrir esos desequilibrios, el Gobierno regional ha construido ocho nuevos hospitales de propiedad privada y con ánimo de lucro, al tiempo que ha iniciado un proceso de reconversión de los centros públicos. Una estrategia bien orquestada que sólo persigue un cambio de propiedad de los recursos sanitarios y de las relaciones laborales. Un cambio de modelo sanitario.

Según el Ministerio de Sanidad y un reciente informe de la Federación de Asociaciones en Defensa de la Sanidad Pública (FADSP), el gasto sanitario consolidado en la Comunidad de Madrid fue en 2005 -último año disponible- el más bajo de todas las Comunidades (3,55% del PIB), situándose casi un 30% por debajo de la media (5,05%). En 2007 el gasto destinado a Atención Primaria (AP) fue de tan sólo 102 € por persona y año, un 26,15% menos que la media de las Comunidades Autónomas. En 2008, la CM será -tras la valenciana, gobernada también por el PP-, la que menos gaste por habitante y año en salud (1.143,4 € frente a 1.312,7 € de media).

La escasez de fondos destinados a la sanidad -que contrasta con gastos faraónicos en otros sectores-, ha ocasionado un déficit de infraestructuras y personal para atender las necesidades de salud de una población que ha aumentado en torno al 20% en los últimos cinco años. De este modo se ha provocado intencionadamente la masificación y el deterioro del sistema sanitario público, y se ha justificado el envío de pacientes a la privada. De hecho, los conciertos con el sector privado han crecido desde 2004 un 76,27%, pasando de 531 a 936 millones de euros, según un estudio de UGT.

La privatización de las infraestructuras públicas

Cuando Esperanza Aguirre llegó a la Presidencia de la CM en 2003, todos los centros dependientes de la Consejería de Sanidad eran de propiedad y gestión públicas, salvo la Fundación Alcorcón, la Jiménez Díaz y más tarde el hospital de Fuenlabrada. Cinco años después, se han construido 7 nuevos hospitales dependientes de la Consejería como Concesiones de Obra Pública (Arganda, Vallecas, Coslada, San Sebastián de los



FOTO: FRAMM

Reyes, Majadahonda, Parla y Aranjuez). Esta modalidad consiste en que el Gobierno de la Comunidad adjudica a empresas privadas su construcción, cediéndoles la propiedad y explotación de los mismos, incluyendo los servicios no sanitarios, por un período de 30 años, durante los cuales la Administración tiene que pagar un canon por su uso.

Se externalizan los servicios sanitarios centrales (radiodiagnóstico, laboratorio...). Las analíticas que no sean de urgencia se enviarán a la Fundación de Alcorcón -que podrá remitirlas a un laboratorio privado-, estando aún en cuestión si se incluirán las muestras que recojan los centros de salud vinculados a los nuevos hospitales.

El resto de los servicios sanitarios pasan a ser gestionados por unas empresas públicas con autonomía económica y financiera respecto de la Consejería, y de régimen de actuación privado. Según sus estatutos, estas entidades tendrán patri-

monio propio y podrán recibir dinero de particulares a título privado -lo que rompe la equidad de la financiación y de la asistencia-; podrán comprar, vender o ceder bienes y derechos, y recurrir al sector privado para cumplir sus obligaciones -lo que abre una vía de privatización de los propios servicios sanitarios- y se les confiere poder para endeudarse e incluso jugar en bolsa con los fondos destinados a cubrir nuestras necesidades de salud.

Se ha construido otro hospital como concesión administrativa (Valdemoro). En este caso, la propiedad del centro y de los servicios sanitarios y no sanitarios es privada, y la CM paga una cantidad fija anual por cada habitante de la zona -cuanto más ahorren, más beneficios obtendrán-. En esta legislatura se construirán otros cuatro hospitales de este tipo (Carabanchel, Collado Villalba, Torrejón, Móstoles II), que asumirán la gestión de los ambulatorios y de los centros de salud de su zona, dependiendo éstos organizativa y



Foto: FRANK

económicamente de hospitales privados. A finales de 2011, más de 2,5 millones de ciudadanos de la CM serán atendidos por centros privados.

A su vez, en la totalidad de los hospitales públicos se están desarrollando Planes Funcionales que contemplan la disminución de quirófanos, camas y personal. Disminución planeada desde el mismo momento en que se anunció la creación de los nuevos hospitales -como demuestran los estudios iniciados en 2003 sobre su impacto en los centros públicos-, dejando claro el objetivo de transferir infraestructuras públicas a manos privadas en lugar de aumentarlas. Además, este año se va a iniciar la reforma integral de La Paz, 12 de Octubre, Gregorio Marañón, Ramón y Cajal y Móstoles al amparo de la Ley de Acompañamiento de los Presupuestos de la CM para 2008, que permite transformar en empresas con participación privada todos los centros sanitarios. En los tres primeros podrá variarse también la propiedad de los hospitales, según anunció el ex consejero Lamela antes de las últimas elecciones autonómicas.

El cambio de modelo

El desmantelamiento del modelo público y la instauración del nuevo modelo se está llevando a cabo antidemocráticamente porque se hace en contra de la opinión de la mayoría. Una encuesta del CIS publicada en 2008 destaca que el 72,6% prefiere que la asistencia sanitaria

esté controlada directamente por la administración pública, frente a sólo el 9,6% que prefiere un modelo privado.

Y se está realizando aun conociendo la desastrosa experiencia de los países donde se ha aplicado. El coste de construcción y mantenimiento de los hospitales ha resultado entre 2 y 4 veces más alto que si lo realiza directamente la Administración. Un aumento que ha comprometido nuevas inversiones necesarias, lo que ha generado a su vez un recorte de las prestaciones y derechos sanitarios. Recorte que ha contrastado con los beneficios de constructoras y financieras, que se han duplicado.

Los centros de decisión en materia sanitaria se han alejado de la población, cerrándose las puertas a la participación y a toda posibilidad de control social, aumentando la opacidad del sistema y la falta de información. Y se ha constatado -así lo sostienen diversos estudios, como el de la OMS de 2006 y el más reciente de diciembre de 2007 aparecido en la revista British Medical Journal- un deterioro de la asistencia sanitaria

Los Planes Funcionales de los hospitales públicos de Madrid contemplan la disminución de quirófanos, camas y personal.

ria y la incapacidad de la Administración para controlar estos centros. El objetivo de estos hospitales es la rentabilidad económica, por lo que someten todas sus actividades y la calidad a la lógica del beneficio privado, siendo la Administración incapaz para salvaguardar el beneficio social al carecer de potestad legal frente a los diferentes regímenes jurídicos en juego.

En el Reino Unido la situación económica de más de 25 de estos hospitales es de quiebra técnica, mientras las deudas se acumulan en otros muchos, que responden con cierres de camas y despidos de personal (más de 3.000 camas y pérdida de 25.000 puestos de trabajo en 18 meses, según denuncia Health Emergency en octubre de 2007, a raíz del fallecimiento de 331 personas por infecciones hospitalarias en los hospitales Maidstone and Tunbridge Wells), llevando a la sanidad británica a un caos creciente que genera tasas de muertes evitables superiores a las de otros estados del entorno (más de 17.000 según la Taxpayer's Alliance, que se apoya en un estudio de la OMS de 2004, último disponible). También en octubre de 2007 se hizo pública la muerte de más de 90 pacientes del Hospital Saint George por infecciones debidas a la falta de higiene, que los expertos ligaron a los procesos de privatización y subcontratación de los servicios de limpieza, y a la disminución de camas y plantillas.

Hospitales más caros, transferencia de fondos públicos a manos privadas, dificultad de control, deterioro de la calidad... La finalidad del cambio de modelo es transformar el sistema sanitario en un espacio donde poder hacer negocios, donde unos pocos obtengan beneficios económicos jugando con nuestra salud. Hasta ahora el sistema sanitario se situaba al margen del mercado para intentar garantizar que fuese para todos y en las mismas condiciones (universalidad y equidad), y lógicamente se centraba en la prevención y promoción de la salud. Una vez que se introduce el ánimo de lucro, el modelo se centra en la reparación (donde está el negocio), y ya no interesa garantizar el acceso de todos en las mismas condiciones: sólo interesan los pacientes rentables. Y eso mientras se pague con abundante dinero público, que sale de nuestros bolsillos. En caso contrario, el derecho a la salud y el acceso al sistema sanitario se verán aún más restringidos, según capacidad económica.

Chema Collados, presidente de la Federación de Vecinos de Salamanca (FEVESA)

"Hemos vuelto a ser un referente"

A tenor de las multitudinarias manifestaciones ciudadanas contra la subida de las tasas de los últimos meses y de su reciente renovación a la cabeza de FEVESA, Chema Collados y su Junta Directiva, están haciendo las cosas bastante bien. Con 27 años, este arqueólogo de Barrio Blanco, una de las zonas más populares de Salamanca, a la vez que ha conseguido acabar con el estereotipo que sitúa a la ciudad entre las más conservadoras y pasivas de España, ha vuelto a infundir al movimiento vecinal una energía que parecía perdida.

Las vecinas y vecinos de Madrid pudimos asistir el pasado 26 de febrero a la última gesta de FEVESA. Ese día, la organización consiguió llenar 17 autobuses para viajar a Madrid y participar en una concentración frente a la sede del Partido Popular en la calle Génova que reunió a más de 3.000 personas. Representantes de las asociaciones que componen la FRAVM, coherentes con su tradición de lucha contra la carestía de la vida, dieron la bienvenida y acompañaron a la federación hermana en su paso por la capital. Tras la concentración, en la que los salmantinos demandaron a Rajoy que haga rectificar al alcalde de Salamanca, Julio Lanzarote, y atienda las reclamaciones vecinales, compartimos un café con el presidente de FEVESA.



En el centro, Chema Collados en la Asamblea general de FEVESA celebrada en enero.

Foto: FRAVM

Gaceta Vecinal: ¿Vuestro éxito no tiene que ver con que la subida de las tasas afecta al bolsillo de todos los salmantinos?

Chema Collados: Lo de los impuestos es anecdótico. La gente ha saltado porque la subida no se hace para mejorar las prestaciones sino para tapan un agujero debido a una mala gestión. Se consiguió que la subida del autobús, que era la más elevada (un 80%), se rectificase, pero la gente siguió saliendo a la calle porque está hasta las narices de este señor [Lanzarote], que con su prepotencia ninguna a 35.000 personas que llenan la Plaza Mayor. Ahora se han cambiado las tornas. De decir al alcalde siempre "si wana" se ha pasado a llamarle mentiroso por la calle. Ahora las asociaciones de vecinos tenemos credibilidad y nos exigen que sigamos luchando. Los presidentes vecinales, después de estar diez años luchando, casi solos, ven que su esfuerzo tiene respuesta y andan con una sonrisa de oreja a oreja todos los días.

GV: ¿Han crecido las asociaciones con las movilizaciones?

C. C.: A FEVESA ha venido muchísima gente para colaborar. Y se acaban de federar seis nuevas asociaciones. Todo esto se

ha logrado con las formas más años ochenta: reparto de folletos y megáfono,...

GV: ¿Vais a seguir con las movilizaciones?

C. C.: Ahora quiero descansar un poquito, que he dejado muchas cosas atrasadas de mi trabajo. El problema es que no tenemos medios. En FEVESA ninguno cobramos. Las 900 personas que han venido a manifestarse a Madrid han tenido que pagar diez euros cada uno de su bolsillo por el viaje. Pero seguiremos movilizándonos todo lo que podamos. También en el ámbito judicial, donde tenemos varios asuntos. Vamos a entrar con la subida del IBI porque se publicó en 2008 cuando tenía que haberse publicado en 2007 y con la de la tasa de depuración del agua, que un tribunal ya ha dicho que es ilegal. Y luego lo que venga.

GV: ¿Los partidos políticos están tratando de instrumentalizar la movilización?

C. C.: Creo que no, aunque ha habido algún intento, no tanto de instrumentalizar sino de tomar parte de nuestras decisiones, cosa que hemos cortado por lo sano.

GV: ¿Asistimos a una renovación del movimiento vecinal charro?

C. C.: Cuando la nueva Junta Directiva entró, FEVESA estaba destrozada, como casi todas las asociaciones. Es un momento de crisis, hay piques personales y la gente está cansada. La mayoría de las asociaciones se dedica a hacer macramé y bailes charros, cosa que está muy bien, pero tienen que servir para algo más. Yo digo que si abrimos una carnicería será para vender carne. Llegan las elecciones en FEVESA y la gente me anima a que me presente porque llevo una perspectiva diferente. Empezamos a cambiar la mentalidad de las asociaciones de vecinos. Luego empezamos a mover a la prensa, a sacar comunicados todos los días. Lo hacemos desde mi casa, porque en FEVESA no tenemos ni siquiera ADSL. Nuestro objetivo era que fuéramos otra vez referente de los vecinos y que las asociaciones de vecinos se fortalecieron. Después empiezo a llamar e insistir a los presidentes vecinales para que estén al tanto de las cuestiones de sus barrios.

GV: ¿Cuándo os enteráis de los planes de subida de impuestos?

C. C.: En noviembre [2.007]. Justo antes nos enteramos de que hay 20 millones que el Ayuntamiento no ha cobrado a ciertos constructores, alguno de ellos amigo del alcalde. Decidimos arriesgarnos, teniendo claro que si no lográbamos movilizar a la gente, la responsabilidad iba a ser nuestra y tendríamos que dimitir. Llega la primera manifestación y, aunque esperábamos unas 4.000 personas, somos 25.000. Y es una manifestación que, como las siguientes, sale de ocho sitios distintos de Salamanca y confluye en la Plaza Mayor. Después nos reunimos con el alcalde y nos trata fatal. Nos dice que no representamos a nadie y que le digamos cómo bajar los impuestos. Le digo que es él el que tiene la Administración pero le sugiero que dado que ha comprado tres coches oficiales por valor de 45.000 euros cada uno, a lo mejor con uno sólo valía. Y me contesta: "igual se quedan ustedes este año sin subvención". Nos fuimos y en el primer micrófono que me ponen digo: "el 2 de diciembre volvemos a salir". Nos la jugamos. En la segunda manifestación llegamos a las 35.000 personas. La tercera fue un nuevo suicidio ya que se planteó para un 26 de diciembre por la noche y hacía un frío tremendo. Reunimos otras 20.000 personas. Eso fue la hecatombe. El éxito de todo esto no es ya que bajen los impuestos sino la conciencia crítica que se ha creado. Ha sido todo un revulsivo.

GV: ¿Cuál ha sido la respuesta del Consistorio?

C. C.: Nos han quitado los folletos, la megafonía. Cuando vino Caiga Quien Caiga dos policías de paisano nos

siguieron durante todo el día y la policía me convocó en el Ayuntamiento para decirme que había dicho a los periodistas dónde vive el alcalde, cosa que es mentira. Aquí se produjo un hecho curioso. Alguien vio que me subían al Ayuntamiento y llamó a la SER para avisar de que el presidente de FEVESA estaba siendo detenido. De repente todos los presidentes vecinales se juntaron en la Plaza Mayor para decir que o salía yo o entraban ellos, aunque ni siquiera estaba detenido. Ahora hemos entrado en una segunda fase de acoso. A los funcionarios municipales que son de las asociaciones les están fastidiando en los horarios, les ponen en turnos malos, etc.

GV: ¿Tenéis contacto con otras federaciones vecinales?

Mantenemos una magnífica relación con la FRAVM, con quien compartimos el proyecto de revitalizar el movimiento vecinal. A raíz de las movilizaciones nos están llamando federaciones de Murcia, Zaragoza, San Fernando de Cádiz, Valencia y otros sitios. Estamos tratando de desarrollar el asociacionismo vecinal desde sus principios. El movimiento vecinal a nivel nacional es una maraña que no está haciendo la función que

"El que haya una asociación en cada barrio de cada ciudad nos hace ser la organización más importante de España"

debería hacer. Tendría que volver a la base, porque, a FEVESA, ¿qué le aporta estar en CAVECAL (Confederación de AAVV de Castilla y León) o en la UECAV (Unión Estatal de Confederaciones de AAVV)? Absolutamente nada. Hay que reflexionar sobre si las cosas se están haciendo bien o no, qué es lo que está fallando. Y la cuestión es que el que haya una asociación en cada barrio de cada ciudad nos hace ser la organización más importante de España. Si estuviésemos organizados seríamos capaces de mover absolutamente todo. La Unión no está haciendo bien su trabajo. Sus conflictos internos se deben superar para bien de las asociaciones. Ha habido congresos y otras cosas, pero desde que estoy en mi asociación de vecinos, jamás se ha organizado una campaña a nivel nacional. ¿Realmente en esos congresos se hablan temas que interesan a los vecinos?

GV: ¿Mantenéis relación con otras organizaciones de Salamanca?

C. C.: Tenemos relación con todas. Este año ha sido un momento de aperturismo. Por poner un ejemplo, hace tres años se planteó apoyar en la federación la lucha del movimiento de Lesbianas, Gays, Transexuales y Bisexuales (LGTB) y no se tuvo en cuenta. Este año, sin embargo, he estado en la pancarta de cabecera de la manifestación del Orgullo Gay de Salamanca. Llega la gente por una vivienda digna y estamos con ellos, y lo mismo con los discapacitados o los ecologistas. Una vez que hemos conseguido ser referencia, ahora hemos de aprovecharlo para meter conciencia social.



M. Osuna y N. Murgui (FRAVM) y Chema Collados en la manifestación celebrada en enero en Madrid.

Cárcel de Carabanchel: imágenes contra el olvido y la especulación

18 fotografías y 60 imágenes para recorrer un cadáver cargado de historia, un despojo labrado a golpe de represión y de olvido. 18 fotografías para mostrar un edificio en estado de descomposición. 60 imágenes que el pasado mes de enero dieron vida a una exposición colectiva que, además de honrar a los miles de represaliados en la vida del penal, perseguía impulsar la histórica reclamación vecinal de transformar sus terrenos en equipamientos públicos.

Construida poco después de la Guerra Civil con el sudor de presos condenados a trabajos forzados, de prisioneros provenientes de aquel bando que perdió la contienda, la cárcel de Carabanchel pronto se convirtió en el símbolo descarnado de la intolerancia y la ceguera de la dictadura franquista. Pero también en símbolo de la resistencia de aquella España que durante cuarenta años luchó por la libertad, la democracia y la justicia social. Marcelino Camacho, Simón Sánchez Montero, Mariano Gamó o Julián Ariza son sólo algunos ejemplos de las miles de personas que conocieron el rigor de sus celdas por su ideología, sus opiniones o su condición sexual. Muchas páginas negras de la transición y de los primeros años de la democracia también tuvieron como referencia el penal: sus pasillos y *chavolos* fueron testigos mudos del hacinamiento de presos, de la irrupción y extensión de la droga y el SIDA y de las primeras luchas organizadas de los presos comunes (el nacimiento y los motines de la Coordinadora de Presos en Lucha, COPEL).

En 1998 la macrocárcel cerró sus puertas. Desde entonces, sus siniestras instalaciones han estado a merced del pillaje, el descontrol y el abandono, convirtiéndose, según la A.V. Aluche (AVA) del distrito de Latina, en "el mejor ejemplo del desprecio de las administraciones por un espacio público que ha jugado un papel importante en la historia reciente y ha ejercido una influencia directa en los barrios que la rodean". "Si en otros países se ha optado por reconvertir estos espacios de triste recuerdo en nuevos usos que les confiere una utilidad bien distinta, Carabanchel ha sido condenada a un olvido que únicamente tiene como objetivo poder derribar el viejo edificio para especular con el suelo a través de la construcción de viviendas", sostiene el colectivo ciudadano. En varias asambleas promovidas por la Coordinadora de Latina (en la que se encuentra la AVA) y la asociación vecinal de Carabanchel Alto, los vecinos acordaron el pasado 14 de febrero proponer a las administraciones que los terrenos de la cárcel sean destinados a la construcción de los siguientes equipamientos públicos: un hospital, una facultad de medicina y otra de enfermería, un centro para mayores y un centro cultural. Seis días después, las vecinas y vecinos llevaban

En la exposición participaron 18 fotografías que, con más de sesenta imágenes, recorren la historia de la prisión, deteniéndose en su situación actual de abandono.



Foto: Cristina Medrano García-Arancibia

estaba reivindicación al centro de Madrid a través de una manifestación.

Con objeto de denunciar la situación de deterioro que padece el penal e impulsar una reclamación vecinal que cumple ya un lustro, la AVA organizó del 18 al 26 de enero en la Sala Latinarte del distrito de Latina la exposición colectiva "Cárcel de Carabanchel: de la represión al olvido". Una muestra que reunió a artistas consagrados como el periodista gráfico Uly Martín junto a fotógrafos noveles, muchos de los cuales fueron contactados por la organización a través del portal de fotografía digital de licencia libre www.flickr.com. En total, 18 fotografías y fotografías que con más de sesenta imágenes recorren la historia de la emblemática prisión, deteniéndose en su situación actual de abandono. Junto a las fotografías, la AVA, que realizó la muestra con la colaboración del Centro Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), expuso documentación histórica y diversos materiales recuperados de la prisión para ilustrar el "importante papel de la cárcel durante la represión franquista, con la intención de hacer de este acto cultural y reivindicativo un ejercicio de memoria histórica". En palabras de los organizadores, "la exposición va más allá de una simple reivindicación y se convierte en un acto de gran recorrido que combina la acción vecinal, el arte fotográfico, la documentación histórica y la antropología social para formar un acto cultural de base".

Además de la exposición, que fue presentada por los propios fotógrafos participantes en el interior del recinto penitenciario, la A.V. Aluche organizó dos conferencias y el pase de una película.

Ni un paso atrás

en la conquista de nuestros derechos

Mujeres Vecinales de Madrid

El pasado mes de enero, la FRAVM y Mujeres Vecinales se adhirieron al *Manifiesto por el derecho a decidir de las mujeres*, difundido por asociaciones feministas ante la campaña de acoso dirigida a las clínicas abortistas y a las mujeres que libremente han decidido interrumpir su embarazo.

Hoy, 23 años después de la aprobación de la Ley Orgánica 9/1985, de 5 de julio de 1985, de despenalización parcial del aborto, vuelve a ser necesario recordar la lucha que durante años protagonizó el movimiento feminista por el derecho de las mujeres a decidir sobre sus cuerpos e interrumpir embarazos no deseados. Así lo hizo el pasado 14 de enero la activista Paloma de Andrés en el marco de un encuentro de organizaciones feministas cuando subrayaba que "sin el pensamiento feminista, el cuerpo y la sexualidad de las mujeres seguirían respondiendo a las necesidades del patriarcado", recordando a las más de 100.000 mujeres que, todos los años, se ven obligadas a salir de España para hacer efectiva su decisión.

En aquellos días, los jueces irrumpían en las clínicas de planificación familiar y procesaban correctivamente a quienes apostaban por defender desde su práctica profesional ese derecho de las mujeres a decidir. Evidentemente, las organizaciones de mujeres convocaron movilizaciones y lanzaron propuestas desafiantes que han enriquecido el debate político sobre la ampliación de los supuestos contemplados en la Ley Orgánica 9/1985, una norma que, en su momento, no cumplió las expectativas y demandas de las organizaciones sociales y de mujeres, que reclamaban la total desaparición del aborto del Código Penal y que provocó, asimismo, que algunos profesionales sanitarios se acogieran a la *objeción de conciencia* para no efectuar este derecho en la sanidad pública, obligando a muchas chicas a acudir a clínicas privadas.

Podríamos decir que la Ley ha funcionado dando una justa respuesta a las necesidades de las mujeres. Sin embargo, las últimas actuaciones de la



Foto: FRAVM

Concentración en la Puerta del Sol por el derecho de las mujeres a decidir.

derecha más conservadora para criminalizar a las personas que ejercen este derecho nos ha hecho menos complacientes y nos han animado a volver a salir a la calle para exigir al equipo de Gobierno de la Comunidad de Madrid:

- Que garantice el derecho a la información y el acceso a la planificación familiar a toda la población, con especial atención a la población joven, adolescente e inmigrante, acompañado de medidas que garanticen la educación sexual en los centros escolares y el acceso a los métodos anticonceptivos y a la anticoncepción de emergencia a cargo de la Seguridad Social.
- El cumplimiento de la Ley que garantiza y respeta el derecho de las mujeres que deciden interrumpir voluntariamente su embarazo, asegurando que estas interrupciones se realicen de forma normalizada en la red sanitaria pública.

Y para el que salga de las elecciones

generales del próximo 9 de marzo :

- Una legislación integral para garantizar el derecho a la salud sexual y reproductiva de toda la población eliminando toda referencia al aborto en el Código Penal o reformando la legislación para adoptar un sistema de plazos que garantice este derecho en la mayor intimidad y seguridad.

Mujeres Vecinales ha puesto de manifiesto su total apoyo y solidaridad con las mujeres que estos días están siendo citadas judicialmente por medio del Seprona de la Guardia Civil por haber abortado, generándoles una situación de inseguridad y miedo y lamenta que la actuación del Gobierno de la Comunidad de Madrid vuelva a hacer vigente el viejo lema feminista de "Anticonceptivos para no abortar. Aborto legal para no morir". ¿Hasta cuándo esta situación de retroceso para las mujeres? ¡Ni un paso atrás en la conquista de nuestros derechos!

El Alcalde de Madrid y el Presidente de la FRAVM firman los Planes Especiales de Inversión y Actuación Territorial, 2008-2012, de Puente de Vallecas y Villa de Vallecas

El Gobierno Municipal comparte con la Federación Regional de Asociaciones de Vecinos el objetivo de conseguir el reequilibrio social y territorial de la ciudad a través de procesos participativos con las asociaciones y ciudadanos de los distritos.

Por eso han acordado el desarrollo de los Planes Especiales de Inversión y Actuación Territorial 2008-2012 de Puente de Vallecas y Villa de Vallecas, habiendo firmado el Alcalde y el Presidente de la FRAVM, el pasado 28 de enero, el Protocolo de Intenciones para su impulso y desarrollo. Estos dos nuevos Planes Especiales de Inversión vienen a sumarse a los actualmente en ejecución en los distritos de Latina, Carabanchel, Tetuán, San Blas, Vicálvaro y Villaverde.

Los Planes Especiales de Villa de Vallecas y Puente de Vallecas han sido fruto de un amplio proceso participativo desarrollado en los últimos meses y en el que han intervenido, junto con el Ayuntamiento y la Federación Regional de Asociaciones de Vecinos, la práctica totalidad de asociaciones vecinales de los dos distritos, los Consejos Territoriales, a través de las comisiones de Agenda 21, los ciudadanos, a través de las consultas ciudadanas "Puente de Vallecas Participa" y "Villa de Vallecas Participa", y las asociaciones no vecinales a través de foros específicos.

Este amplio proceso de concertación ha sido apoyado técnicamente por la Universidad Rey Juan Carlos.

Las cincuenta actuaciones consensuadas entre el Ayuntamiento de

Madrid y la FRAVM abarcan tanto equipamientos, como infraestructuras, programas socioeducativos, actuaciones en materia de desarrollo económico, de carácter medioambiental y programas de





vivienda. Entre las actuaciones, a modo de ejemplo, podemos destacar la mejora de las comunicaciones para acceder al Hospital de Vallecas, la adecuación del puente de la calle Embajadores, la construcción de 4 escuelas infantiles, 6 centros de día para personas mayores, 4 equipamientos culturales, 1 escuela de música, y nuevas instalaciones deportivas. Se pondrán en marcha tres nuevos centros comerciales abiertos y se remodelará el mercado municipal de Villa de Vallecas. En materia de medio ambiente se desarrollará el parque de la Gavia, para convertirlo en uno de los pulmones de Madrid, y remodelarán los parques Lineal de Palomeras, de la

Ronda Sur y del cerro del Tío Pío. También será desmantelado el poblado chabolista de Santa Catalina, y se promocionarán mas de 1000 viviendas para jóvenes, en régimen de alquiler y de venta a precio tasado.

Como no todas las actuaciones son de competencia municipal, el Ayuntamiento pondrá a disposición de las Administraciones competentes el suelo necesario para construir escuelas infantiles, colegios públicos e institutos, residencias y centros de día para mayores y equipamientos sociales y sanitarios, así como una nueva comisaría de policía en el Distrito de Villa de Vallecas.

El Protocolo de Intenciones prevé la constitución, para cada uno de

los dos Planes, de una Comisión Ciudadana de Seguimiento, estando previsto que las mismas inicien sus trabajos a lo largo del próximo mes de marzo. Estas Comisiones estarán coordinadas por el Área Delegada de Participación Ciudadana y formarán parte de las mismas representantes de la Junta del Distrito, de la FRAVM y de las asociaciones vecinales.

Sin duda, todas estas actuaciones consensuadas entre el movimiento vecinal y el Equipo de Gobierno Municipal, incrementarán el equilibrio de los dos distritos con la Ciudad y el progreso y bienestar de los ciudadanos de Villa de Vallecas y Puente de Vallecas.



Firma de los Planes Especiales de Inversión y Actuación Territorial 2008-2012 de Puente de Vallecas y Villa de Vallecas.